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是定在比赛以后吃饭，结果那场球我们输

得一塌糊涂。”第二天德比战结束以后，和

那位老总聊起，他说，自己不得不佩服徐根

宝对于细节的敏感———幸亏提前退掉

了饭局，否则还真不知道用怎样的心情来

消遣那顿晚饭。

输完那场德比，申花紧接着的一个客

场是在湘潭对八一队，比赛前一天，申花全

队集体去了韶山，那天晚上，教练组会议结

束以后，根宝和俱乐部几位官员一起聊了

很长时间。他们从韶山开始，聊井冈山的星

星之火，聊长征，当一位老总无意中说到

毛泽东晚年错误的时候，徐根宝马上制止

了他，因为他不愿意在这么个时间、这么一

个特殊的地方谈论伟人的失误。

2002年春天那场德比，不仅是中国

第一场真正的德比，更是徐根宝作为主教

练，第一次也是仅有的一次，带队参加德比

的经历。没想到，11年之后的2013年，徐根

宝又要再一次带领球队，走进上海德比的

战场。

当然，后来又一次去崇明基地，和根

宝聊起当年情况的复杂，特别是那句著名

的“空心萝卜”，徐根宝说，当时他觉得最

不可思议的是，这是内部的、球队里说的

话，从申花开完准备会，离开训练基地到虹

口足球场，最多也只不过半个小时，而且人

还都在车上，怎么就传到中远队那里去了

呢？

那天晚上，徐根宝没有吃晚饭，一个

人独自在康桥基地的办公室里坐了一个通

宵。其实，让他难以接受的不是输球，而是

很多不理解，为什么准备会上的一个普通

的比喻，竟在比赛还没有开始，就传到了对

手那里？为什么有些久经沙场的老将，在场

上竟像不会踢球的业余票友？为什么一支

夺得超霸杯比赛的队伍，一支在训练比赛

中，无论面对国内还是外国球队都很少输

球的队伍，输给了一支此前在训练赛中一

球未进，一场未赢的队伍？

在当事人的回忆中，那之后的一个主

场比赛后，当申花再次遭遇一场失利后，从

新闻发布会出来的徐根宝，正好看到总

经理和董事长站在球场大堂里。他走过

去，轻轻地对他们说：“你们另外安排教练

吧。”

十年后的今天，在根宝基地，和他聊

起当年的往事，他把其中的一些，更多的是

看做是一种天意，也正是当年的离开，让他

开始将全部的注意力集中在基地的这些小

孩身上，曾经骄傲的徐根宝，开始不得不为

五斗米折腰，基地的访客来餐厅吃饭，根

宝要一桌桌给大家敬酒，当然，对于这些

孩子的成长，徐根宝花费的精力更大，最初

这些孩子来到崇明时，基地还没有完全修

好，小球员都住在帐篷里，脚被蚊子都快

咬烂了，他关心这些球员的训练，更关心他

们的生活和安全，基地附近的河边，他都

不让孩子们靠近，怕谁不小心掉水里。这

么多年，他把这些孩子当做自己的孩子，他

偶尔也会打这些球员，但只是极少的几

次，一次是队员在比赛中把对方的球员腿

铲得骨折，还有一次是输了球比赛完在房

间里摔东西，前段时间在根宝基地看训

练，发现徐根宝依然会在训练场边大声呵

斥球员们，虽然很多外教不会这么做，但实

际效果是，徐根宝基地出来的球员，基本

功往往非常扎实。

或许，大家最想知道的，就是终于回

到中超的徐根宝，还会继续怎么样的传

奇，年近70岁的他，还会在未来的更多时间

里，给我们怎样的惊喜？

根宝有话说

“如果领导要我下台，我会辞去主教练

职务。”

——1991年，徐根宝在竞选国家队主教

练的演说中毫不忌讳地讲了这么一句话。当

时国足刚刚遭遇北京亚运会的失败，处于

低谷时期。徐根宝的演说给人的感觉是当

选犹如探囊取物，而他演说的标题是“目

标：一九九四年世界杯进军美国”。结果，目标

成了黄粱美梦。

“横下一条心，一定要出线。”

——1993年，徐根宝身兼国家队和国奥队

教练双职。在率领国奥队出征吉隆坡之前，徐

根宝喊出了振奋人心的“横下一条心，一定要

出线”。然而，在吉隆坡，被称为历史上最强

的一届国奥队在只要战平就可以出线的情况

下，经历了“黑色9分钟”的惨淡，黯然回国。

“小范，侬要抢逼围啊！”

——中国足球职业联赛第二年，徐根宝

率领上海申花大打“抢逼围”，风靡一时，获

得当年的联赛冠军，范志毅也收获了金靴和

足球先生。上海人这句软绵绵的话给甲A给

中国足球注入了新鲜的气息。

“不被球员骂的教练不是好教练，不搏

不精彩。” 

——1995年，职业联赛拥有了前所未有

的热闹场面，在舆论的推波助澜下，中国足球

重新成为“香饽饽”。当年海埂冬训，为方便采

访，由记者点将，足协安排教练到小会议室接

受采访。而徐根宝这句“不被球员骂的教练不

是好教练”的妙语经媒体报道，波及面极广。

“松日冲不上甲A就不当教练。”

——这句话使1997年的甲B有了一些卖

点。1997年，徐根宝以俱乐部副总，董事会

董事兼主教练的身份导演了97年甲B冲甲A

的悲喜剧。这句话也很容易让人想起当年的

“横下一条心，一定要出线”。

“谢天谢地谢人。”

——1997年甲B联赛最后一轮，在上海兄

弟的帮忙下，联赛初牛气冲天的徐根宝有惊无

险地晋军甲A，免去自己今后不能当教练的尴

尬。赛后一句“谢天谢地谢人”成了徐根宝第一

时间的肺腑之言，也带给我们无穷的遐想。

“我要缔造一支中国的曼联。”

——2001年12月就任甲A上海申花俱乐部

主教练，没想到一个三连败让徐根宝下课。从

此，徐根宝下定决心归隐崇明岛，潜心经营自

己的足球基地，实现1999年建立时“我要缔造

一支中国的曼联”的诺言。如今，徐根宝决定

提前亮剑了，让小球员到乙级联赛当中锤炼三

年，实现“十年磨一剑”的目标。 

评的文章同样也被徐根宝收集入内。

1999赛季的一切都只能用不堪回首来形容，大连队那一年第

一次为保级而战，而徐根宝也第一次体会到中途下课的滋味，接下

来就是整整两年多的蛰伏，其间记者见过几次根宝，但都不是在

球场，一次是在来访上海的一支球队的主教练房间里，根宝来拜访

他，我们不期而遇，还有一次是在衡山路一家酒店吃饭时，那段时

间根宝写了书，做了网站，也做了一件很重要的事情，那就是做出了

后来创办崇明根宝基地的计划，在八万人体育场旁边的一个写字

楼里，根宝给我展示了训练基地的设计图，当时他说到了选材的范

围，主攻对象就是1989年出生的“小蛇”们。

在上海申花决定2000赛季聘请老彼得担任申花主教练之后，我

当时曾经采访过一次根宝，后来出来的报道做了一个标题，叫做“爱

人结婚了，新郎不是我”。其实这个标题，很契合当时根宝的心情，但

是出来之后，和根宝聊天，他却半开玩笑地抱怨说，这个比喻，似乎

显得他太悲悲切切了，性格要强的徐根宝，不愿让人看到他软弱的一

面，但事实就是，面对申花，他总是会变得感性。毕竟，在甲A时代，那

是徐根宝梦开始的地方。

在2001赛季带领中远冲甲A的过程中，我曾经和根宝打过一个电

话，那是在申花的一场失败之后，有些感慨，所以随手拨了徐根宝的

电话，在电话中无意中说出一句：“申花还是您带合适。”这句话，徐

根宝一直记得，所以几个月后，当他终于确定要回申花的时候，在当

晚给我打来了电话，对于徐根宝，申花一直处在他内心深处最特殊

的一个角落里。

其实2002赛季的中途下课，对徐根宝完全是一种解脱，在输掉

德比的那个夜晚，徐根宝一个人在康桥基地独坐到天亮，半夜时分通

电话时，我能清楚地感觉到，徐根宝内心所经受的巨大煎熬。在终于

解脱之后的第二天，我们几个记者跟着徐根宝去了崇明基地，从那

一天开始，徐根宝的全部身心，开始专注在崇明的那片丛林中去了。

整整7年里，徐根宝在这里经历了外人所无法想象的很多酸甜

苦辣，申花2003年夺冠后，楼世芳特意去根宝基地亲自去请徐根宝

来参加申花10周年庆典，那天徐根宝冒雨来到码头迎接申花的客

人，几天之后，他和当年的几名弟子申思范志毅等等一笑泯恩仇，那

天在庆典会场外中途见到根宝，他很高兴，因为高兴还多喝了两

杯，他高兴地对我说：“他们都说了，当年是受了别人的蛊惑。”

2005年我曾经带过一帮朋友去根宝基地垂钓度假，那是一个周

末，见到徐根宝发现他比几年前似乎年轻了许多，而几年的商场磨练

也让根宝变得更加具有亲和力，午餐时根宝来到餐厅里和每桌的客

人敬酒，下午他照样去球场看小队员比赛，照样在场边如同10年前在

江湾申花训练场上那样，直着嗓门大声喊叫着队员的名字……

始终保持对足球的敬畏感
2002年，从申花下课的第二天，很多记者跟着徐根宝去了崇明根

宝基地，那天离开前，根宝开玩笑说，以后你们不要不来，不要忘记

了根宝在崇明。

这10年他在崇明是怎么度过的，其中的甘苦滋味或许只有徐

根宝自己心中最清楚，徐根宝以前也出过两本书，回忆录《风雨六

载》写到了他1999年离开大连万达就暂时告一段落。

其实，和之前相对简单的教练经历相比，从2002到2012年这10

年在崇明岛的经历，却更加充满着人生的各种丰富滋味。虽然很多

事情，很多故事仅仅就发生在根宝基地那个小院落里。

崇明风景不错，但一个都市人，长期要在崇明生活下去，也是需

要足够淡定的心态的。徐根宝过去十年，却让自己牢牢地在崇明扎

下了根，当年他刚去崇明时，带去了一只叫做曼联的小狗，这么多年

了，根宝老了，当年的小狗曼联也老了，它不像以前那么活泼，但变得

比过去粘人，在崇明基地的整个晚上，徐根宝到哪里，曼联就跟到哪

里。

徐根宝经常跟我们讲起，以前他只是做教练，但是在崇明，他几

乎体验了自己之前从未体验过的很多新角色，他会和装修公司谈装

修，会和供应商谈食物价格。会过问基地一张电话费的报销单子。他

甚至会亲自去为基地餐厅著名的根宝馄饨配置馅料。

徐根宝对于很多事情，都一直保持足够的敬畏感，比如，他对于

足球的规律，对于足球这项事业的神圣。有一次去基地，我们都觉得

基地的馄饨超级好吃，于是跟他聊，问是否能把这个开发成一个名

牌产品。但根宝摇摇头，他一边说，大家都觉得馄饨好吃，可能也在

于，以前坐了船到崇明来，肚子都饿了，所以吃什么都是香的。但是

一提到做馄饨的事情，徐根宝立刻很严肃地说：“老天爷给你这块

地，是让你搞足球的，不是让你做馄饨的。”

这种敬畏之心，或许在一些人看来，被理解为迷信。2002年上

海滩第一场德比的前夜，当时的俱乐部老总曾对徐根宝说，明天好

好打，争取把球赢下来，为联赛开个好头。比赛结束以后，晚上俱乐

部请徐根宝一起聚餐庆祝，地方已经订好了……老总的话还没有讲

完，徐根宝立即制止他说：“赶紧去把它退了。去年徐泽宪过生日，也


